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participa 
de estudo 
internacional 
sobre educação 
infantil
O levantamento internacio-
nal tem o objetivo de avaliar 
conhecimentos sobre lin-
guagem, raciocínio mate-
mático, autorregulação e ha-
bilidades socioemocionais 
de crianças de 5 anos.
Os resultados podem servir 
como apoio para o Brasil 
criar políticas públicas efeti-
vas para a primeira infância.
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Campos está 
entre os 100 
melhores 
municípios 
brasileiros 

Cardoso 
Moreira 
receberá 
Natal Luz e 
em 2025 

Após uma agenda intensa em 
Brasília, a prefeita Geane Vin-
cler anunciou novos eventos 
para Cardoso Moreira em 
2024 e 2025. Na sexta-feira 
(01), ela esteve no Rio de Ja-
neiro para uma reunião com 
Otávio Barreto, assessor da 
presidência da Fecomércio-RJ, 
buscando fortalecer a parceria 
com o Sesc e a Fecomércio-RJ.
Dentre as novidades confir-
madas, o município será palco 
do Natal Luz Sesc – Cidade 
Carinho, com uma progra-
mação especial de 45 dias que 
trará a magia natalina para as 
ruas de Cardoso Moreira. As 
atrações incluem a presença 
do Papai Noel, cantatas, sho-
ws de artistas locais, e decora-
ções temáticas que prometem 
encantar famílias e visitantes. 
Além disso, está confirmada a 
realização do Festival Sesc de 
Inverno para 2025, que conta-
rá com shows nacionais, aju-
dando a fomentar o turismo e 
aquecer a economia local. 
“Acredito que essas iniciati-
vas fortalecem nossa cidade e 
proporcionam momentos de 
alegria e cultura para todos. 
Essas atividades refletem nos-
so empenho em trazer o me-
lhor para Cardoso Moreira, 
tanto para o desenvolvimen-
to econômico do município 
quanto para a valorização tu-
rística de nossa cidade,” disse 
a prefeita Geane.

Outlet Rio das Ostras reúne 
diversas lojas da cidade 

Saquarema receberá 
etapa do campeonato 
brasileiro de futevôlei 

Samba Menino encanta 
o público na Flim 

A Outlet Rio das Ostras 
chega à sua 17ª edição nesse 
ano prometendo surpresas, 
além dos descontos espe-
ciais em diversos produtos 
durante os 4 dias do evento, 
que acontece entre os dias 
14 e 17 de novembro, no 
Jardim Campomar.
Para a edição desse ano, 
que aproveita o feriado da 
Proclamação da República, 
no próximo dia 15 de no-
vembro, o evento será rea-
lizado das 14h às 22h, no 
Espaço Estaleiros Eventos, 
na Rodovia Amaral Pei-
xoto (RJ-106), próximo ao 
Hotel Vilarejo.
Durante os 4 dias, a Outlet 
Rio das Ostras promete des-
contos que podem chegar a 
70% em dezenas de estandes 
nos mais variados segmen-

tos, que vão desde vestuário 
feminino e masculino até o 
setor de cosméticos, além 
de perfumaria, fitness, cal-
çados, móveis e acessórios e 

tecnologia, entre outros.
O evento contará ainda com 
um amplo estacionamento, 
área kids e uma super praça 
de alimentação, com atra-

ções para crianças e adultos, 
com direito a shows de artis-
tas da região, e um sorteio 
de vale-compras para o pú-
blico da feira.

A Prefeitura de Saquare-
ma, por meio da Secretaria 
Municipal de Esporte, La-
zer e Turismo, apresentará 
a sexta etapa do Open Na-
cional de Futevôlei 2024. 
De 08 a 10 de novembro, 
a Praia de Itaúna receberá 
a etapa do Open Nacional 
Riplay de Futevôlei, um 
dos maiores eventos da 
modalidade no Brasil.
Reunindo atletas de des-
taque nacional e interna-
cional, o torneio promete 

alta competitividade e 
momentos emocionantes. 
Com estrutura de ponta, o 
evento também será trans-
mitido ao vivo pelo canal 
Band Sports, no sábado, 
09, e no domingo, 10, le-
vando aos fãs de todo o 
Brasil a possibilidade de 
acompanhar jogadas de 
alto nível.
Durante o evento, diver-
sas ações serão realizadas 
com os alunos dos proje-
tos municipais.

A Festa Literária Interna-
cional de Maricá (Flim) re-
cebeu nesta segunda-feira 
(04/11) a apresentação da 
peça Samba Menino – a 
história do samba contada 
para a criançada no palco da 
Flimzinha. Este espetáculo é 
uma verdadeira viagem mu-
sical que apresenta às crian-
ças, de forma lúdica e inte-
rativa, as raízes e a evolução 
do samba brasileiro.

Com músicas, contação 
de histórias e personagens 
encantadores, Samba Me-
nino guia o público infantil 
pelo universo do samba, 
desde os tempos de seus 
pioneiros até as expressões 
modernas do gênero. A 
apresentação traz histórias 
que ilustram a origem do 
samba, os instrumentos 
característicos e os mestres 
que marcaram gerações.

Exposição "Dos Brasis" é prorrogada 
com novas obras no Quitandinha

O presidente do Senado, Ro-
drigo Pacheco, expressou seus 
sentimentos pela morte de An-
tonio Augusto Amaral de Car-
valho, mais conhecido como 
Seu Tuta, fundador da Jovem 
Pan, que faleceu na segunda-
-feira (4). “Com pesar recebi, 
nesta segunda-feira, a notícia 
da morte de Antonio Augusto 
Amaral de Carvalho, fundador 
da Jovem Pan. ‘Seo Tuta’, como 

era conhecido, construiu um 
legado e se tornou um ícone 
da comunicação brasileira ao 
fundar uma das mais conheci-
das empresas de radiodifusão 
do país. Ele ainda participou 
da elaboração e consolidação 
de programas na televisão que 
marcaram gerações. Externo 
meus sentimentos aos amigos 
e aos familiares, além dos ad-
miradores do comunicador”.

Rodrigo Pacheco expressa 
condolência pela morte de Seu Tuta

Campos está entre os 100 
melhores municípios bra-
sileiros para se viver. É o 
que mostra o ranking De-
safios da Gestão Municipal 
2024. Segundo o levanta-
mento, Campos está na 82ª 
posição. Do estado do Rio 
de Janeiro, apenas nove ci-
dades aparecem no índice, 
e Campos é a quarta den-
tre elas, perdendo somente 
para a capital, Niterói e Pe-
trópolis.
O estudo Desafios da Ges-
tão Municipal apresenta 
uma análise da evolução 
recente das 100 maiores 
cidades brasileiras, que re-
presentam metade do PIB 
brasileiro, com base no 
IDGM, indicador sintético 
que reúne 15 indicadores 
em quatro áreas essenciais 
para a qualidade de vida da 
população: Educação, Saú-
de, Segurança e Saneamen-
to e Sustentabilidade.
Campos dos Goytacazes 
registra uma grande evo-
lução em Saneamento e 
Sustentabilidade, ficando 
na 45ª posição, após subir 
16 posições desde 2010. O 
município também subiu 
4 posições na área de segu-
rança, ficando em 82°.
No índice geral, a evolução 
do IDGM entre 2010 e 2023 
mostrou avanços em todos 
os municípios. O grupo dos 
100, em média, é melhor 
que a média nacional no 
IDGM geral e em três das 
quatro áreas: Educação, Se-
gurança e Saneamento.

A exposição "Dos Brasis: 
Arte e Pensamento Negro", 
que já recebeu mais de 500 
mil visitantes no Centro 
Cultural Sesc Quitandinha 
(CCSQ) em Petrópolis, será 
prorrogada até março de 
2025. Na próxima fase, no-
vas obras de Chico Tabibuia, 
Rubem Valentim, Arthur 
Bispo do Rosário, Nádia 
Taquary e Heitor dos Praze-
res chegarão para compor a 
mostra em substituição a al-
gumas obras desses artistas 
que já integravam a exposi-
ção. Além das novas obras, o 
programa público da expo-
sição oferecerá uma progra-
mação cultural diversificada 
como espetáculos de teatro e 
contação de histórias.
Dos Brasis, mais expressiva 

exposição de arte afrocen-
trada dos últimos anos, al-
cançou um feito histórico no 
CCSQ. Em apenas um mês 
de exibição, a mostra atraiu 
quase cem mil visitantes, es-
tabelecendo um novo recor-

de de público para o espaço 
cultural em Petrópolis. Até 
agora, o número de visitan-
tes já passou de 565 mil.
Em exibição no Quitandi-
nha desde maio, a expo-
sição celebra a produção 

artística de artistas negros 
e negras brasileiros reunin-
do 384 obras de 241 artistas 
do país. Os trabalhos estão 
expostos em todo o edifício 
histórico em mais de 4.000 
m² de área expositiva.
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Levantamento internacional tem o objetivo de avaliar conhecimentos de crianças de 5 anos  -  Elza Fiúza/Agência Brasil

Foto: Vic Madeira/Claro/Divulgação

Claro Diversão no Parque traz Gabriel Pensador para Niterói

Festa da Corte Momesca revela sambas enredo do carnaval de Niterói

Niterói recebe verba do 
governo Federal para compra 

de teste rápido de gravidez

Campeão Mundial de 
Sinuca se torna Cidadão 

Benemérito de Niterói

Com o objetivo de ampliar 
o acesso ao diagnóstico da 
gravidez, o Ministério da 
Saúde enviará R$ 6,3 mi-
lhões para que municípios 
e o Distrito Federal adqui-
ram kits de teste rápido de 
gravidez (TRG). Os recur-
sos financeiros chegarão a 
todas as unidades da Fede-
ração, nos 5.570 municípios 
brasileiros e serão pagos em 
parcela única.
O montante destinado a Ni-
terói foi de R$ 12.521,08. O 
recurso representa 100% do 
valor de custeio dos testes 
rápido de gravidez referen-
te ao ano de 2023. Corres-
pondem ao valor unitário 
do teste rápido de gravidez 
multiplicado pela estimati-
va de gestante por municí-
pio de residência no ano de 
2022 e acrescido 10%. No 
município, essa estimativa 
de gestante é de 5.691,4.
De acordo com o ministério 

da Saúde, a medida visa ga-
rantir que o TRG esteja dis-
ponível em todos os serviços 
da atenção primária à saúde 
(APS), mesmo nos lugares 
mais remotos do país.
– O teste rápido de gravi-
dez é necessário para que 
as pessoas tenham acesso a 
diversos serviços no Siste-
ma Único de Saúde (SUS), 
como a inserção do DIU de 
cobre, já que o dispositivo 
não pode ser colocado em 
quem já está gestante, além 
de permitir o início precoce 
do acompanhamento pré-
-natal. Quando uma mulher 
chega a uma unidade básica 
em busca de um teste, ele 
precisa estar disponível, as-
sim como um atendimento 
qualificado e humanizado 
para atender às suas neces-
sidades de saúde – afirmou 
Renata Reis, coordenadora-
-geral de Atenção à Saúde 
das Mulheres.

Igor Figueiredo é nite-
roiense e se tornou o pri-
meiro brasileiro Cam-
peão Mundial de Sinuca, 
em um torneio realizado 
na Inglaterra com os me-
lhores de todo o mundo. 
Ele recebeu na tarde do 
último dia 31 de outubro 
uma homenagem do seu 
clube de origem, o Clube 
Central, que mantém até 

hoje a tradição deste es-
porte na cidade.
Igor Figueiredo foi 
também este ano Cam-
peão Pan-Americano 
de Snooker. Ele foi só-
cio do Clube Central 
quando criança. Lá 
ele deu suas primei-
ras tacadas, ainda aos 
5 anos de idade, junto 
de seu pai.

O Claro Diversão no Parque 
está de volta ao Rio de Janei-
ro, trazendo uma programa-
ção gratuita e diversificada 
para toda a família. O evento 
acontece aos sábados e do-
mingos, de 2 a 24 de novem-
bro, no Parque de Madureira 
(Zona Norte), e também che-
gará a Niterói, no Skate Par-
que, em São Francisco, no dia 
30 de novembro. Organizado 
pela Claro, o projeto é uma 
oportunidade para o público 
se conectar com lazer, cultura 
e bem-estar.
Programação Musical
A programação musical co-
meçou em grande estilo no 
último dia 3, com Diogo No-
gueira no palco em Madurei-
ra. Confira o calendário dos 
próximos shows:
11 de novembro: Arlindinho 
– Uma homenagem ao sam-
ba carioca.
17 de novembro: Monobloco 
– Ritmos carnavalescos para 
animar o público.
24 de novembro: Sandra de 
Sá – Clássicos da MPB encer-
rando a temporada no Par-
que de Madureira.
30 de novembro (Niterói): 
Gabriel o Pensador – Com 
hits como “Cachimbo da Paz” 

e “Retrato de um Playboy”.
Além dos shows, o Claro 
Diversão no Parque oferece 
oficinas esportivas gratui-
tas para promover saúde e 
bem-estar. Em Madureira, 
as atividades acontecem aos 

sábados, das 9h às 12h, com 
modalidades como yoga, 
skate e futevôlei. Já em Nite-
rói, no dia 30, o evento conta-
rá com aulas de beach tennis, 
ginástica e skate, também das 
9h às 12h.

Tecnologia e conectividade
A Claro está garantindo a co-
nectividade do evento com a 
sua tecnologia 5G, permitin-
do que os participantes apro-
veitem todas as atividades 
com a melhor conexão.

Os sambas enredos das esco-
las de samba de Niterói serão 
apresentados na festa da Cor-
te Momesca, marcada para o 
dia 23 de novembro, a partir 
das 14h. O evento acontece-
rá na quadra da Unidos do 
Viradouro, no Barreto, com 
entrada gratuita. Organizada 
pela Neltur (Niterói Empresa 
de Lazer e Turismo), a cele-
bração traz uma novidade es-

pecial: a exibição dos sambas 
enredos das escolas que desfi-
larão no Caminho Niemeyer, 
no centro de Niterói, durante 
o Carnaval de 2025.
A festa contará com a pre-
sença de personalidades do 
mundo do samba e autori-
dades municipais, além dos 
candidatos a Rei Momo e 
das candidatas a Rainha e 
Princesa do Carnaval de 

Niterói. A eleição da Corte 
Momesca promete glamour 
e animação, reunindo o 
público em uma prévia das 
emoções dos desfiles.
Os apaixonados pelo samba 
terão a oportunidade de co-
nhecer as histórias e temas 
que as escolas apresentarão 
nos desfiles. As agremia-
ções revelam que os enredos 
abordam uma diversidade 

de temas, desde questões 
culturais e sociais até home-
nagens a personalidades do 
samba brasileiro.
O evento será uma prévia vi-
brante do Carnaval de Nite-
rói. A Corte Momesca eleita 
representará o carnaval da 
cidade em eventos oficiais, 
carregando a alegria do sam-
ba niteroiense durante todo o 
período carnavalesco.

Brasil participa de estudo internacional 
da OCDE sobre a educação infantil

O Brasil participa, pela pri-
meira vez, do International 
Early Learning and Child 
Well-Being Study (IELS), 
criado pela Organização 
para a Cooperação e De-
senvolvimento Econômico 
(OCDE), instituição que 
reúne países e parceiros 
para potencializar o cresci-
mento econômico global.
O levantamento internacio-
nal tem o objetivo de ava-
liar conhecimentos sobre 
linguagem, raciocínio ma-
temático, autorregulação e 
habilidades socioemocio-
nais de crianças de 5 anos.
Os resultados podem servir 
como apoio para o Brasil 
criar políticas públicas efe-
tivas para a primeira in-
fância e, ainda, ajustar as 
estratégias áreas da saúde, 
educação e proteção social.
Em nota, o diretor de Edu-
cação e Competências da 
OCDE, Andreas Schlei-
cher, ressaltou o interesse 
do Brasil em participar do 
IELS e o compromisso com 
a melhoria da educação 
infantil do país. “O estudo 
IELS da OCDE é funda-
mental para entender como 
as trajetórias futuras das 
crianças são moldadas nos 
primeiros anos, por meio 
do desenvolvimento de ha-
bilidades iniciais em alfabe-
tização, cálculo, resolução 
de problemas e empatia.”
Fase de teste
Em maio deste ano, a fase 

de pré-teste do estudo IELS 
foi finalizada no país, com 
a participação de 30 escolas 
públicas e privadas de três 
regiões brasileiras (Norte, 
Nordeste e Sudeste), com 
amostra de cerca de 350 es-
tudantes da pré-escola.
Em maio do próximo ano, o 
estudo será ampliado para 

250 escolas de 100 municí-
pios. A versão completa do 
estudo avaliará cerca de 3 
mil crianças da pré-escola.
No Brasil, o estudo é li-
derado pela parceira da 
OCDE, a Fundação Maria 
Cecilia Souto Vidigal. A 
entidade atua pela promo-
ção do desenvolvimento 

da primeira infância. Em 
nota, a CEO da fundação, 
Mariana Luz, afirmou que 
o estudo será fundamen-
tal para que o Brasil trace 
estratégias voltadas para a 
redução das desigualda-
des educacionais. “A fre-
quência à pré-escola in-
fluencia positivamente a 

trajetória escolar e está as-
sociada a melhores resul-
tados nas etapas seguin-
tes, além de ser um fator 
de proteção essencial para 
crianças em situação de 
vulnerabilidade social.”
Países participantes
Os dados comparativos so-
bre as habilidades iniciais 

das crianças ajudam os paí-
ses a identificar melhor os 
fatores que promovem ou 
dificultam a aprendizagem 
precoce das crianças.
Nesta, que a é segunda 
edição do estudo interna-
cional sobre aprendizagem 
precoce e bem-estar infan-
til, o Brasil é o único país 
participante no Hemisfério 
Sul. Além do Brasil, serão 
avaliadas crianças de Ho-
landa, Inglaterra, Estônia, 
Azerbaijão, Emirados Ára-
bes, Singapura, Bélgica e 
República Checa.
Metodologia
No Brasil, o estudo será 
coordenado pelos pesqui-
sadores Mariane Koslinski 
e Tiago Bartholo, da Uni-
versidade Federal do Rio 
de Janeiro (UFRJ). A inte-
ração com as crianças será 
feita a partir de brincadei-
ras e histórias com auxílio 
de tablets [dispositivo ele-
trônico portátil, com tela 
sensível ao toque] e acom-
panhamento presencial de 
um pesquisador.
A aplicação completa do 
IELS no Brasil custará 
cerca de R$ 13 milhões 
e terá com apoio de ins-
tituições como Serviço 
Social da Indústria (Sesi), 
B3 Social, Fundação Itaú 
Social, Fundação Lemann 
e Fundação Lia Maria 
Aguiar, entre outras.
O relatório final será divul-
gado em março de 2026.
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São Gonçalo

São Gonçalo faz 
mutirão para entrega 

de aparelhos auditivos

São Gonçalo forma mais uma turma de voluntários da Defesa Civil

São Gonçalo promove a 1ª Mostra de Educação Ambiental

A Secretaria de Saúde da Pre-
feitura de São Gonçalo vai 
realizar um mutirão para a en-
trega de aparelhos auditivos na 
cidade. A cerimônia simbólica 
da entrega de aparelhos para 
80 pacientes vai acontecer no 
Teatro Municipal de São Gon-
çalo no próximo dia 12. Nes-
ta primeira etapa do mês de 
novembro, 480 pessoas serão 
beneficiadas. Mas a ação vai 
beneficiar, ao todo, mais de 1,4 
mil gonçalenses até o final de 
2024. Todos já estão inscritos 
na Coordenadoria de Reabili-
tação da Secretaria de Saúde.
O mutirão será realizado em 
parceria com a Secretaria de 
Estado de Saúde, através da re-
solução SES nº 3.268, de 7 de 
março de 2024, que instituiu o 
cofinanciamento para amplia-
ção do acesso aos aparelhos 
auditivos. “Vamos fortalecer 
e aprimorar a atenção à saúde 
e ao cuidado às pessoas com 
deficiência auditiva inseridas 
na Coordenadoria de Reabili-
tação”, disse a secretária muni-
cipal de Saúde de São Gonçalo, 
Dra. Bianca Serour.
Para receber as próteses audi-
tivas, os gonçalenses devem 
ter encaminhamento feito por 
médico otorrinolaringologis-
ta, ter realizado audiometria e 
já estar inserido no sistema de 
regulação municipal. A reabili-
tação auditiva é realizada pela 
Associação Brasileira de Assis-
tência ao Excepcional (Abrae).
O paciente que necessita de 
qualquer modalidade de rea-

bilitação é inserido no sistema 
da regulação após passar por 
consulta. Logo, o primeiro 
passo é procurar qualquer uni-
dade de saúde (PAMs, polos, 
postos de saúde e clínicas) da 
cidade para marcar uma con-
sulta com o médico generalis-
ta. Caso tenha necessidade, ele 
fará o encaminhamento para o 
profissional especializado, que 
emitirá laudo com a deficiên-

cia do paciente e suas necessi-
dades de reabilitação.
Com o laudo em mãos, o pa-
ciente deve dar entrada nas 
unidades de saúde (PAMs, po-
los, postos de saúde, clínicas e 
hospitais) com os seguintes do-
cumentos: laudo médico, iden-
tidade, CPF, cartão do Sistema 
Único de Saúde (SUS) e com-
provante de residência. Assim, 
eles serão inseridos na regula-

ção. Nos casos de prótese audi-
tiva, deve-se anexar também a 
audiometria. Após a regulação, 
o paciente será encaminha-
do para uma das unidades de 
saúde que possa realizar o tra-
tamento em unidade de São 
Gonçalo ou conveniada.
A Coordenadoria de Reabilita-
ção fica no G2 do São Gonçalo 
Shopping (Avenida São Gon-
çalo, 100, Boa Vista).

Para encerrar o ciclo da tur-
ma do Curso de Voluntários 
da Defesa Civil de São Gon-
çalo, os alunos participaram 
de uma aula prática, na tarde 
da segunda-feira (4), na APA 
do Engenho Pequeno.
Durante o exercício prático, 
os futuros novos voluntários 
aprenderam sobre resgate de 
feridos, primeiros-socorros, 
logística e orientação para a 

população em casos de de-
sastres, combate a princípios 
de incêndio e atendimento 
pré-hospitalar.
Antes da aula prática, os par-
ticipantes receberam capa-
citação teórica, sempre por 
agentes da Defesa Civil e se-
cretarias parceiras, sobre no-
ções básicas de Defesa Civil 
e voluntariado, comunicação 
de emergência, abrigos tem-

porários, produtos perigo-
sos, a importância da higie-
nização das residências após 
chuvas, entre outros tópicos.
Com a formação, os volun-
tários vão ganhar um cer-
tificado e atuar nas comu-
nidades do município em 
situações de desastres natu-
rais, como chuvas intensas e 
risco de deslizamentos.
Para fechar a nova turma 

com chave de ouro, os futu-
ros novos voluntários rece-
beram os alunos de robótica 
da Escola Firjan SESI São 
Gonçalo que foram premia-
dos em uma das principais 
feiras de Ciência e Engenha-
ria do País, a Febrace, com 
um projeto que trata sobre 
estratégia alternativa para 
construção de encostas em 
áreas urbanas.

O Teatro Municipal de São 
Gonçalo recebe, no dia 6 de 
novembro, a partir das 8h, a 1ª 
Mostra de Educação Ambien-
tal de São Gonçalo, uma reali-
zação das Secretarias de Meio 
Ambiente e de Educação da 
Prefeitura de São Gonçalo, em 
parceria com o Projeto Águas 
da Guanabara, da Federação 
dos Pescadores do Estado do 
Rio de Janeiro (Feperj).
O evento vai apresentar tra-
balhos de estudantes da rede 
municipal de ensino de São 

Gonçalo e tem objetivo de pro-
mover a conscientização sobre 
sustentabilidade e responsabi-
lidade ambiental.
A mostra é a culminância de 
um trabalho de educação am-
biental em escolas do municí-
pio, que destacou a importân-
cia da preservação do meio 
ambiente. Os alunos produ-
ziram utensílios diversos com 
materiais reciclados, a partir de 
resíduos sólidos coletados em 
áreas de praias, mangues e rios 
de São Gonçalo, onde a Águas 

da Guanabara atua junto aos 
pescadores do município, com 
a máxima de reaproveitar, re-
duzir e reciclar.
A mostra também será um 
grande aulão para cerca de 240 
alunos da rede municipal. São 
alunos de uma turma de pré 2 
da Educação Infantil, quatro 
turmas do 4º ano do Ensino 
Fundamental e uma turma do 
quinto ano do Ensino Funda-
mental, que irão ter um dia de 
aprendizado junto às secreta-
rias de Meio Ambiente , Edu-

cação, Conservação, Agricul-
tura e Pesca e Saúde e Defesa 
Civil, que de forma integrada 
irão apresentar aos alunos 
como atuam na preservação 
do meio ambiente na cidade.
Também haverá uma apre-
sentação teatral realizada 
pela Fundação de Estudos 
do Mar (Femar), com a peça 
“A Batalha da Natureza”, pro-
movendo a conscientização 
ambiental sobre a poluição 
e a importância de preservar 
nossos oceanos.

Segurança e defesa da 
vida, sempre urgentes

Rodrigo Amorim
Em 2007, o então go-
vernador do Estado, em 
mensagem à Assembleia 
Legislativa devidamente 
aprovada, definiu o nú-
mero de 23.450 homens e 
mulheres como o efetivo 
ideal do Corpo de Bom-
beiros do Estado do Rio 
de Janeiro – que integra 
a Secretaria Estadual de 
Defesa Civil. O Estado 
luta hoje para atingir essa 
meta, mas ainda está pela 
metade do efetivo deseja-
do e planejado. Concur-
sos públicos têm procura-
do acelerar essa meta, mas 
sabemos que os processos 
de recrutamento deman-
dam tempo e esforço.
E vale lembrar que em 
2007 o Sistema de Aten-
dimento Móvel de Ur-
gência (Samu) havia sido 
implantado quatro anos 
antes, e no Estado inteiro 
havia mais de mil aten-
dimentos por dia – um 
indicador, ao mesmo 
tempo, de “sucesso” (en-
tre aspas porque se tra-
tava de seres humanos 
em dificuldades sendo 
socorridos) e também de 
alerta: a demanda segu-
ramente iria aumentar, à 
medida que a confiança 
no programa aumentasse 
e mais e mais cidadãos 
tomassem conhecimento 
do fato de que ao telefo-
nar para 192 era possível 
obter o socorro na rua. O 
programa, criado em ges-
tão tripartite (União, es-
tados e municípios), dava 
mais agilidade a socorros, 
buscas e salvamentos. Em 
poucos anos, a palavra 
“Samu” estaria adiciona-
da ao vocabulário popu-
lar - “Chama o Samu!”.
Quatro anos depois dessa 
mensagem, veio a maior 
tragédia da história do 
Rio de Janeiro: as chuvas 
fortes do verão destruí-
ram grande parte da Re-
gião Serrana, matando 
mais de 900 pessoas. Ali 
foi fundamental o traba-
lho dos bombeiros e das 
polícias - o Batalhão de 
Operações Policiais Es-
peciais (BOPE) foi uma 
das primeiras forças a 
chegar aos locais atingi-
dos. Quando vi nossos 
homens e mulheres das 
forças policiais atuando 
com presteza e destemor 
no resgate de milhares de 
feridos, entendi que o tra-
balho deles ia muito além 
do enfrentamento ao cri-
me: era a defesa da vida, 
bem como o trabalho dos 
bombeiros. Ali, a Defesa 
Civil era simplesmente a 
soma de todas as forças 
naquele local. Em 2022 
a cidade de Petrópolis vi-
veu uma outra tragédia, 
com 235 vidas perdidas 
e milhares de desabriga-
dos – estes, além de viver 
a dor das perdas huma-
nas e materiais, ainda 
tiveram que enfrentar o 
desleixo da Prefeitura de 
Petrópolis, cujo titular 
será em breve denuncia-
do ao Tribunal de Contas 
do Estado.
E na semana passada tive-
mos o anúncio de que as 
chuvas iriam castigar vio-
lentamente o nosso Es-
tado por inteiro – e com 

Opinião

efeito, as cidades serranas 
novamente sofreram per-
das humanas e materiais 
imensuráveis. O ambien-
te em que vivemos, por-
tanto, demanda uma agi-
lidade cada vez maior nas 
forças de segurança e de 
proteção à vida humana.
É certo que a Segurança 
Pública é parte essencial 
de um eixo de desenvol-
vimento no qual eu in-
cluo o emprego e a defe-
sa da família - esta, com 
o papel primordial de 
formação e apoio ao in-
divíduo. A questão é que 
cada vez mais a Seguran-
ça, além de ser papel de 
todos nós, e dever do 
Estado, também precisa 
ser analisada do ponto de 
vista da defesa da vida, e 
aí os bombeiros e demais 
agentes de Defesa Civil 
são parte fundamental. 
Não se trata aqui de re-
produzir o discurso da 
esquerda, que sempre 
preconiza que “seguran-
ça não é só questão de 
polícia” - tendo aí embu-
tido o abjeto discurso do 
desencarceramento. É 
aquele momento em que 
a militante de cabelo azul 
e piercing no nariz diz 
que não adianta prender 
um vagabundo homicida 
porque “o problema dele 
foi de educação”. Claro, 
cinco minutos depois a 
mesma militante vai pe-
dir pena de morte para o 
presidente Bolsonaro por 
ele ter feito alguma piada.
Mas quando falo que se-
gurança não é só questão 
de polícia, é por defender 
que haja investimento em 
várias áreas envolvidas 
– lembro que há estados 
da federação em que po-
lícia e bombeiros estão 
sob o mesmo gestor. Por 
conta dessa visão é que 
apresentei semana pas-
sada um projeto de lei 
que cria o Programa De-
fesa Civil Presente, que 
vai reforçar, dar suporte, 
ajudar as defesas civis 
municipais, fornecendo 
viaturas e equipamentos 
com parte do dinheiro 
arrecadado com a Loterj.  
Acredito que, a exemplo 
do já existente Seguran-
ça Presente, tal iniciativa 
terá um grande impacto 
na qualidade de vida de 
todos os nossos cidadãos. 
Por mais que as melho-
rias na Segurança Pública 
do ponto de vista policial, 
de prevenção ao crime, 
sejam evidentes, acredito 
que temos condições de 
fazer a Defesa Civil no 
Rio, seja estadual ou as 
municipais, atingir um 
patamar de referência 
para todo o Brasil.
E, sim: vamos ter mais 
Segurança, completa, de 
excelência e, last but not 
least, com a devida ur-
gência que as vidas hu-
manas merecem.

*Advogado e deputado 
estadual
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Resolução publicada no Diário Oficial, nesta terça-feira (5), confirma a redução de 29 para 16 unidades

Rogério Santana

A cidade do Rio de Janeiro conta com 12 Naves do Conhecimento – Divulgação

Governo do Rio recebe F20, documento com 
recomendações das comunidades para o G20

Cedae adia manutenção anual da Estação de Tratamento Guandu 

Naves do Conhecimento 
marcarão presença na 

Expo Favela 2024
As Naves do Conhecimen-
to, da Secretaria Municipal 
de Ciência e Tecnologia 
(SMCT), estarão presen-
tes no evento Expo Favela 
2024, que será realizado en-
tre os dias 8 e 10 de novem-
bro, na Cidade das Artes. O 
principal objetivo é mostrar 
ao público como as Naves 
podem ajudar na constru-
ção de empreendimentos 
sólidos e bem-sucedidos, 
evidenciando o potencial 
transformador do empreen-
dedorismo nas favelas.
Além dos visitantes pode-
rem conhecer os cursos e 
oficinas disponibilizados 
gratuitamente nas unidades, 
o estande da SMCT oferece-
rá ao público uma série de 
ativações projetadas para 
demonstrar o impacto das 
Naves do Conhecimento e 
atrair novos usuários. Um 
dos destaques será a exposi-
ção virtual “Favela é Potên-
cia”, com uso de óculos de 
realidade virtual, que per-

mitirá ao visitante explorar 
a Galeria do Conhecimento. 
Dividida em ambientes que 
representam as unidades 
de Nova Brasília, Pavuna, 
Triagem e Vila Aliança, lo-
calizadas dentro de comu-
nidades, essa galeria conta-
rá com uma seleção de dez 
fotografias em cada espaço, 
produzidas por alunos e 
instrutores das Naves, que 
capturaram a essência do 
empreendedorismo dentro 
das favelas – tema central da 
Expo Favela.
Além da realidade virtual, 
o público também poderá 
conhecer impressoras 3D e 
os objetos produzidos com 
essa tecnologia. Um eBook 
gratuito sobre empreende-
dorismo e a atuação das 
Naves do Conhecimen-
to também será dispo-
nibilizado aos visitantes, 
proporcionando acesso a 
conteúdos relevantes para 
quem busca empreender 
com sucesso. 

O Governo do Estado rece-
beu, na segunda-feira (04), 
Dia Internacional da Favela, 
um documento (Communi-
qué) com as recomendações 
políticas ao G20 para que 
as reivindicações das co-
munidades sejam incluídas 
nas discussões internacio-
nais. O evento foi realizado 
no Complexo do Alemão. 
O movimento, intitulado 
de Favela 20 (F20), que tem 
como slogan “A Favela no 
Debate Global”, apresenta 
seis temas essenciais: comba-
te às desigualdades, pobreza, 
fome e promoção da saúde 
mental; combate à crise cli-
mática e promoção da tran-
sição energética justa; acesso 
à água potável, saneamen-
to básico e higiene pessoal; 
combate a risco de desastres 
naturais; e transformação, 
inclusão digital e cultural e 
finanças sustentáveis.
- Este documento tem um va-
lor muito grande para o Esta-
do: construir o F20, levando 
a comunidade como prota-
gonista para o debate global. 

É um trabalho que mostra 
que não existe política públi-
ca sem parceria. Precisamos 
discutir com a sociedade cada 
demanda, cada solução - des-
tacou Jessica Ohana, asses-
sora especial do Gabinete do 
governador Cláudio Castro.
O Favela 20 é um documen-
to elaborado por mais de 300 
organizações para ampliar a 

participação das comunida-
des no G20, com o objetivo 
de dar voz aos pedidos por 
mais infraestrutura, inclusão 
digital e finanças sustentáveis.
Rene Silva, cofundador do 
F-20 e fundador do Voz das 
Comunidades, destacou a 
importância da união de to-
dos para que as comunidades 
conquistem seu espaço.

Também participaram do 
evento Ronald Sorriso, se-
cretário Nacional da Ju-
ventude; Lucas Padilha, 
coordenador do Comitê do 
G20 da Prefeitura do Rio de 
Janeiro; Felipe Hees, do Ita-
maraty (Sherpas do G20); e 
Antonio Freitas, do Minis-
tério da Fazenda (Trilha de 
Finanças do G20).

A Companhia Estadual de 
Águas e Esgotos do Rio de 
Janeiro (Cedae) adiou a ma-
nutenção anual da Estação de 
Tratamento de Água (ETA) 
Guandu, previsto para esta 
quinta feira (7), após realizar 
um reparo emergencial em 
uma das elevatórias de água 
tratada. O conserto foi finali-
zado às 10h desta terça (5), se-
gundo a concessionária.
Segundo a Cedae, a manu-
tenção preventiva do Sistema 

Guandu foi adiada para o dia 26 
de novembro, após reunião do 
Conselho do Sistema de Forne-
cimento de Água (CSFA).
A necessidade do reparo emer-
gencial, que começou na noite 
de segunda (4), aconteceu 
depois que um equipamento 
apresentou vazamento. Para 
realizar o conserto foi preciso 
reduzir a produção de água 
na ETA, que operou com 20% 
da capacidade. As concessio-
nárias responsáveis pela dis-

tribuição de água na região 
atendida pelo Sistema Guandu 
foram comunicadas.
A Águas do Rio informou que 
o fornecimento de água tra-
tada na região metropolitana 
do Rio de Janeiro e na Baixada 
Fluminense deve sofrer com 
o impacto da falta de água. O 
retorno do abastecimento será 
gradativo em até 72 horas após 
a conclusão do reparo.
As regiões que podem ser 
afetadas são: Belford Roxo, 

Duque de Caxias, Mesquita, 
Nilópolis, Nova Iguaçu, São 
João de Meriti, Queimados e 
Região Metropolitana do Rio 
de Janeiro.
A Águas do Rio orienta os seus 
clientes a reservarem a água de 
cisternas e caixas d’água para 
atividades prioritárias, até a re-
gularização do fornecimento, e 
reforça que segue à disposição 
para ligações gratuitas e men-
sagens via WhatsApp, através 
do 0800 195 0 195.

Estado oficializa o fim da operação 
de 13 UPPs em comunidades do Rio
O Governo do Estado do 
Rio confirmou, na terça-
-feira (5), o encerramento 
das atividades em 13 Uni-
dades de Polícia Pacifica-
dora (UPPs) na cidade do 
Rio. Assinada pelo coronel 
Marcelo Menezes, atual se-
cretário de Estado de Po-
lícia Militar, a decisão foi 
publicada em resolução no 
Diário Oficial.
A medida havia sido 
anunciada em agosto des-
te ano e, segundo o gover-
no, tem como objetivo a 
reestruturação planejada 
do efetivo da força de se-
gurança. Ao todo, serão 
1.100 PMs redistribuídos 
para o reforço em patru-
lhamentos pela cidade.
Com a mudança, o nú-
mero de UPPs passa de 29 
para 16. Desse total manti-
do pela PM, nove unidades 
terão suas atividades e efe-
tivo ampliados. É o caso da 
nova UPP Complexo da Pe-
nha, que assumirá a gestão 
das bases da Vila Cruzeiro, 
Chatuba, Parque Proletário, 
Fé e Sereno.
Além do agrupamento, 
duas UPPs foram reposi-
cionadas, transferindo suas 
estruturas para batalhões 
de suas regiões. A unidade 
do Andaraí, que passa a ser 
gerida pelo 6º BPM, é um 
desses casos.
Confira a nova estrutura 
das UPPs:
1ª UPP/2º BPM - Santa 

Marta, assumindo a comu-
nidade do Cerro Corá
- 2ª UPP/5º BPM - Provi-
dência
-3ª UPP/19º BPM - Pavão, 
assumindo a comunidade 
do Tabajara
-4ª UPP/19º BPM - Babilô-

nia, assumindo a comuni-
dade do Chapéu Mangueira
-5ª UPP/23º BPM - Roci-
nha, assumindo a comuni-
dade do Vidigal
-6ª UPP/3º BPM - São João
-7ª UPP/3º BPM - Jacaré
-8ª UPP/3º BPM - Lins

-9ª UPP/6º BPM - Turano
-10ª UPP/6º BPM - Borel, 
assumindo as comunidades 
do Salgueiro e Formiga
-11ª UPP/6º BPM - Maca-
cos
-12ª UPP/16º BPM - Com-
plexo do Alemão, assumin-

do as comunidades da Fa-
zendinha, Nova Brasília e 
Alemão.
-13ª UPP/16º BPM - Com-
plexo da Penha, assumindo 
as comunidades Vila Cru-
zeiro,Chatuba, Parque Pro-
letário e Fé/Sereno.

-14ª UPP/22º BPM - Adeus/
Baiana
-15ª UPP/22º BPM - Man-
guinhos, assumindo a co-
munidade do Arará
- 16ª UPP/4º BPM - Man-
gueira, assumindo a comu-
nidade da Barreira do Vasco
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O ministro da Justiça, Ricar-
do Lewandowski, em entre-
vista à CNN Brasil, enfati-
zou a mudança na natureza 
do crime no país, afirmando 
que “o crime deixou de ser 
local. O crime hoje é nacio-
nal e até transnacional”.
Lewandowski destacou 
dois pontos fundamentais 
para combater a criminali-
dade organizada: “A coor-
denação da ação policial e 
um sistema de informações 
robusto e que possa tro-
car dados de forma muito 
rápida”. Nesse contexto, o 
ministro ressaltou o pa-
pel crucial da Interpol na 
coordenação e comparti-
lhamento de informações 

entre países para o combate 
ao crime transnacional.
O ministro reconheceu uma 
“explosão da criminalidade” 
não apenas no Brasil, mas 
em todo o mundo. Segun-
do ele, o crime organizado 
tem se fortalecido e expan-
dido para atividades legais, 
exigindo uma ‘perspectiva 
completamente nova’ para 
seu enfrentamento.
Lewandowski mencionou 
a situação crítica no Rio de 
Janeiro, onde o governador 
Cláudio Castro solicitou au-
xílio da União. “Nós imedia-
tamente acorremos para lá, 
o auxiliamos e estamos au-
xiliando naquilo que é pos-
sível”, afirmou o ministro.

Pela primeira vez, as ope-
rações de crédito do Banco 
Nacional de Desenvolvi-
mento Econômico e Social 
(BNDES) para a indústria 
superam o agronegócio 
desde 2016. As aprovações 
do BNDES para a indús-
tria representaram 27% 
do total de crédito do ban-
co no acumulado do ano 
até setembro. O volume 
de crédito aprovado para 
agro representou 26% do 
total do BNDES no acu-
mulado do ano.
Até setembro, o banco 
aprovou R$ 154 bilhões 
para a Nova Indústria Bra-
sil. Só em projetos de ino-
vação foram R$ 9 bilhões, 
o maior valor já registrado 
pela instituição até hoje. 

“Houve uma mudança na 
qualidade do crescimen-
to do Brasil, liderado pela 
indústria e pelos investi-
mentos. Temos um gran-
de desafio coletivo de dar 
prosseguimento a esses 
indicadores tão promisso-
res, que revelam a confian-
ça no investimento e na 
expansão de capacidade 
produtiva, fruto de con-
dições macroeconômicas 
favoráveis e de iniciativas 
como a Nova Indústria 
Brasil, que tem sido uma 
das grandes responsáveis 
por contribuir para o de-
senvolvimento de uma 
indústria digital, verde 
e exportadora”, afirmou 
o presidente do BNDES, 
Aloizio Mercadante. 

Ministro da Justiça: O crime 
deixou de ser local; agora ele 

é nacional e transnacional

Crédito do BNDES para 
indústria supera agronegócio

Valdecy Urquiza é o primeiro 
brasileiro a comandar a Interpol
O brasileiro Valdecy Ur-
quiza, de 43 anos, delegado 
da Polícia Federal, foi con-
firmado na manhã desta 
terça-feira (5) como novo 
secretário-geral da Polícia 
Internacional (Interpol). 
Ele é o primeiro nacional a 
chegar ao posto mais alto da 
maior corporação policial 
do mundo.
O nome dele foi confirmado 
na 92ª Assembleia Geral da 
Interpol, que está sendo rea-
lizada em Glasgow, no Rei-
no Unido. Em junho deste 
ano, Urquiza tinha sido in-
dicado pelo comitê executi-
vo da entidade.
Ao todo, o nome dele foi 
aprovado por 145 países. 
Dos 193 que fazem parte 
da Interpol, 153 votaram 
na assembleia-geral. Ele 
teve o voto contra de seis 
países, sendo que dois se 
abstiveram. Ao longo dos 
seus 101 anos de existên-
cia, a Interpol teve oito 
secretários-gerais.
O brasileiro é o primeiro ci-
dadão de um país em desen-
volvimento a ocupar o posto 

e assume o lugar do alemão 
Jürgen Stock, que estava no 
cargo há dez anos. Urqui-
za toma posse no final de 
semana, ao final da assem-
bleia-geral. O mandato é 

de cinco anos, podendo ser 
prorrogado por mais cinco.
Com a decisão, o delegado 
vai mudar para a cidade de 
Lyon, na França, onde fica 
a sede da corporação. Em 

discurso após o resultado, 
o brasileiro afirmou que um 
grande desafio são os avan-
ços tecnológicos, como a 
ampliação do uso de inteli-
gência artificial.

Primeiro, no mundo de 
hoje, a tecnologia não é 
um luxo—é uma necessi-
dade. Para acompanhar as 
ameaças que enfrentamos, 
a Iterpol deve ser proativa, 

integrando novas tecno-
logias que avancem nossa 
missão. Inteligência artifi-
cial, big data, análises pre-
ditivas — essas ferramentas 
não são apenas palavras da 
moda; são essenciais para 
tornar nosso trabalho mais 
eficaz. Precisamos fornecer 
às forças policiais em todo 
o mundo os recursos, as 
estruturas e o suporte para 
gerenciar e analisar dados, 
compartilhar informações 
rapidamente e se manter à 
frente das tendências crimi-
nosas", disse ele.
Urquiza destacou que pre-
tende reforçar que a enti-
dade é uma polícia neutra, 
mas que deve dar espaço 
para todas as vozes e para a 
diversidade humana. "Para 
ser eficaz, a aplicação da lei 
precisa ser inclusiva. A In-
terpol tem a obrigação de 
representar todas as vozes, 
de todos os cantos do mun-
do. Devemos promover a di-
versidade, empoderar vozes 
sub-representadas e trazer 
todos os países membros 
para a mesa", completou.

O presidente do Banco 
Central, Roberto Campos 
Neto, disse nesta segunda-
-feira (4) que a autarquia 
trabalha em uma agenda 
de inovação e tecnologia 
que deve ter continuidade 
após a posse do diretor de 
Política Monetária, Gabriel 
Galípolo, no comando da 
autoridade monetária.
Em evento promovido pelo 

Google Brasil para apre-
sentar a funcionalidade do 
Pix por aproximação nos 
sistemas da companhia, em 
São Paulo, Campos Neto 
disse ser natural que cada 
gestor imprima seu ritmo 
e direcionamento em agen-
das da casa, mas destacou 
que a agenda de inovação 
do BC é consolidada “há 
algum tempo”.

 “A gente tem agora várias 
coisas que precisam se en-
contrar nesse âmbito de 
inovação e tecnologia, que é 
o encontro final entre Drex, 
Pix, Open Finance e inter-
nacionalização, isso já está 
acontecendo, não vejo esse 
movimento sento interrom-
pido”, disse.
“Tenho certeza de que o 
Gabriel vai imprimir suas 

ideias ao longo da sua ges-
tão, mas acho que isso está 
dado, o BC vai inovar.”
Na apresentação, Campos 
Neto ainda afirmou que o 
BC vai implementar uma 
funcionalidade de rastrea-
mento, bloqueio e devolu-
ção de valores do Pix como 
parte de uma agenda para 
coibir fraudes, mas não de-
talhou o instrumento.

Candidato favorito na disputa 
pela presidência da Câmara, 
o deputado Hugo Motta (Re-
publicanos-PB) deve receber, 
nesta terça-feira (5), o apoio de 
mais quatro siglas: PSB, PDT e 
a federação partidária formada 
por PSDB e Cidadania.
Juntas, as bancadas somam 49 
deputados. O congressista já 
tem o apoio de oito partidos: 
PP, Podemos, PL, MDB, PT, 
PV, PCdoB e do próprio Re-
publicanos. Motta tem ainda, 
com ele, o atual presidente da 
Câmara, Arthur Lira (PP-AL).
Somadas, todas as bancadas 
que já anunciaram apoio, e as 

que devem confirmar o endos-
so nesta terça-feira, represen-
tam 374 deputados. O voto, no 
entanto, é secreto e individual. 
O apoio formal das bancadas 
não assegura automaticamente 
a adesão dos respectivos inte-
grantes. Para vencer, o candi-
dato à sucessão de Lira precisa 
de pelo menos 257 votos. 
Em outra frente da disputa, a 
bancada do PSD se reúne nesta 
tarde para debater o cenário do 
próximo ano. Como a CNN 
mostrou, por enquanto, o par-
tido mantém a candidatura do 
líder da sigla na Casa, deputa-
do Antonio Brito (BA).

No fim de semana, o presiden-
te nacional do PSD, Gilberto 
Kassab, teve reuniões para de-
bater o tema. Segundo ele, há 
uma “frustração” no partido 
em relação ao apoio do PT e 
do MDB a Motta.
Por ser da base aliada do go-
verno, a legenda esperava 
contar com o endosso do PT à 
candidatura de Antonio Brito. 
A decisão da sigla travou qual-
quer chance competitiva do 
PSD, já que é a segunda maior 
bancada da Casa. 
Também está em compas-
so de espera, ao menos for-
malmente, a definição do 

apoio do União Brasil, que 
já havia sinalizado a compo-
sição com Motta, mas adiou 
o anúncio e deu tempo ao 
deputado Elmar Nascimen-
to (BA) para articulação. A 
bancada também terá reu-
nião nesta tarde. 
Líder do maior bloco da Casa, 
com 161 deputados, Elmar 
era o preferido na disputa, 
mas viu o nome de Motta 
ganhar força e protagonismo 
nos últimos meses. Por ora, 
o deputado do União Brasil 
mantém a candidatura, mas 
já negocia cargos em troca do 
apoio ao concorrente.

Valdecy Urquiza é o primeiro nacional a chegar ao posto mais alto da maior corporação policial do mundo - (crédito: Divulgação/Interpol)

Hugo Motta deve consolidar apoio de 
mais quatro siglas; PSD avalia cenário

Campos Neto vê continuidade em agenda de inovação do BC 

O deputado federal Hugo Motta (Republicanos-PB) • 01/08/2023 - Bruno Spada/Câmara dos Deputados
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Baixada

Queimados 
abre 300 

vagas para 
cursos de 

tecnologia e 
inovação

Câmara de Belford Roxo abre 
processo de impeachment 

contra Waguinho

MP do Rio recomenda ações 
para reduzir mortalidade 

materna e neonatal na Baixada

A Casa da Inovação Ziraldo 
abrIU na terça-feira (5/11), 
por meio do site www.quei-
mados.rj.gov.br, as inscrições 
para 7 cursos com foco em 
inovação e novas tecnologias, 
são cerca de 300 vagas dispo-
níveis. As inscrições vão até o 
dia 13 de novembro.  
Os cursos oferecidos pela ins-
tituição são: Introdução à Ro-
bótica, Criação de Aplicativos, 
Inclusão Digital 50+, Digital 
Influencer, Programação de 
Games, Marketing Digital e 
Introdução ao Mundo Digital 
e Pacote Office. As aulas acon-
tecem duas vezes por semana. 
A inscrição não garante a vaga 
no curso selecionado. Um 
sorteio público será realizado 
no dia 22 de novembro. 
Quem pode se inscrever? 
Crianças, adolescentes, jo-
vens, adultos e idosos que 
sejam residentes ou estudem 
em alguma instituição de 
ensino de Queimados. Os 
públicos prioritários são: pes-
soas com deficiência, estu-
dantes de escolas públicas de 
Queimados, beneficiários de 
programas sociais e pessoas 
negras que se autodeclarem 
pretos ou pardos. 
Para quem não consegue se 
inscrever pelo site, as inscri-
ções podem ser feitas presen-
cialmente na Casa da Inova-
ção Ziraldo (Rua Hortência, 
nº 6 – Centro), das 8h às 20h. 

A Câmara de Vereadores 
de Belford Roxo iniciou 
na terça-feira (5) um pro-
cesso de impeachment 
contra o prefeito Wagner 
dos Santos Carneiro, co-
nhecido como Waguinho. 
A previsão é que o julga-
mento ocorra até o dia 20, 
antes do término de seu 
mandato. Caso seja afas-
tado, Waguinho ficará 
inelegível por cinco anos.
Até o momento da última 
atualização desta repor-
tagem, Waguinho ainda 
não havia se manifestado 
sobre o processo.
Os vereadores aceitaram 
uma representação apre-
sentada por um morador, 

que apontou supostas ir-
regularidades nas contas 
públicas e na prestação 
de serviços essenciais. 
Durante a sessão, todos 
os 14 vereadores presen-
tes, que são da oposi-
ção, votaram a favor do 
afastamento do prefeito, 
enquanto 11 vereadores 
não compareceram.
O autor da representa-
ção alegou a existência 
de “graves problemas 
de gestão na cidade”. De 
acordo com o documen-
to, Waguinho “violou o 
Decreto-Lei 201/67” por 
não atender às disposi-
ções legais em sua admi-
nistração, especialmente 

no que se refere ao Ins-
tituto de Previdência de 
Belford Roxo, o Ceep-
vide. Um dos principais 
pontos da denúncia é o 
déficit de R$ 88 milhões 
no fundo previdenciário.
A denúncia também 
menciona “a omissão 
do prefeito em relação 
à Lei 9.717/98”, que re-
gulamenta os regimes 
próprios de Previdência 
Social. Além disso, críti-
cas foram direcionadas a 
outras áreas da adminis-
tração municipal, como 
a irregularidade na coleta 
de lixo, a falta de serviços 
básicos de saúde e os altos 
gastos com licitações.

O Ministério Público do 
Estado do Rio de Janeiro 
(MPRJ) emitiu, nesta se-
mana, uma recomendação 
focada em combater a mor-
talidade materna, fetal e 
neonatal na Baixada Flumi-
nense. O documento foi en-
tregue à Secretaria de Estado 
de Saúde (SES) e ao Conse-
lho Regional de Medicina 
(Cremerj). Entre as prin-
cipais medidas propostas, 
destacam-se a regularização 
das Comissões de Revisão 
de Óbitos (CRO) nas unida-
des de saúde e a implantação 
da lista do Parto Seguro, que 
visa melhorar a qualidade 
dos cuidados oferecidos às 
gestantes durante o parto e 
no pós-parto.
De acordo com dados do 
MPRJ, municípios como 
Duque de Caxias, Nova 
Iguaçu, São João de Meriti e 
Belford Roxo apresentaram 
números alarmantes de óbi-
tos fetais nos anos de 2022 
e 2023. Em Caxias, foram 
registrados 197 óbitos fetais 

em 2022, reduzindo para 
185 em 2023. Belford Roxo 
também apresentou núme-
ros preocupantes, com 91 e 
80 óbitos, respectivamente. 
Embora cidades menores, 
como Japeri e Nilópolis, 
tenham números abso-
lutos menores, os índices 
ainda são significativos. 
As causas mais comuns de 
óbito em crianças menores 
de um ano estão ligadas a 
afecções no período peri-
natal, contribuindo para 
a alta taxa de mortalidade 
infantil na região.
A promotora do MPRJ, 
Cristiane Pereira, destacou 
que o cenário persistente de 
altas taxas de mortalidade 
na Baixada Fluminense re-
quer ações integradas e ar-
ticulação entre os órgãos do 
MPRJ e o Cremerj. O apri-
moramento das análises das 
Comissões de Revisão de 
Óbitos é fundamental para 
melhorar a assistência pres-
tada nas unidades de saúde 
da região.

ABANDONO DE EMPREGO 
Sr. ADILSON MORAES DA SILVA - CTPS 01267586 - sé-
rie 01784 -RJ. Esgotados nossos recursos de localização 
e tendo em vista encontrar-se em local não sabido, convi-
damos o Sr. ADILSON MORAES DA SILVA, portador da 
CTPS 01267586 - série 01784-RJ, a comparecer em nosso 
escritório, a fim de retornar ao emprego ou justificar as faltas 
desde 27/09/2024, dentro do prazo de 24hs a partir desta 
publicação, sob pena de ficar rescindido, automaticamente, o 
contrato de trabalho, nos termos do art. 482 da CLT. Maricá, 
ARGO CONSTRUTORA LTDA. CNPJ 55135721/0001-09. 
Av. Hernani Amaral Peixoto, 30201 - Flamengo - Maricá.
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Fifa divulga 
regras do Super 
Mundial e obriga 
escalação de 
titulares

Lutador apaga 
em ringue, 
árbitro ignora 
e manda 
adversário 
continuar

Bruno Henrique, do Flamengo, 
é alvo de operação da PF sobre 

manipulação de jogos

Real Madrid 
homenageará vítimas das 

enchentes em Valência 
com evento especial

Brasileirão: derrota do Palmeiras 
aumenta chance de título do Botafogo

A FIFA anunciou na terça-feira 
(5) o regulamento do "Super" 
Mundial de Clubes de 2025, 
que ocorrerá nos Estados Uni-
dos. Uma das principais regras 
é a exigência de que as equipes 
utilizem seus "times fortes" 
durante a competição, con-
forme especificado no artigo 
4.2, inciso "d". O regulamento 
afirma: "Os clubes participan-
tes se comprometem a escalar 
seus times mais fortes durante 
a competição". 
Essa medida surge como res-
posta à insatisfação de grandes 
clubes europeus com o torneio. 
Além disso, o aumento no 
número de partidas no calen-
dário levou alguns jogadores, 
como Rodri, do Manchester 
City, e Alisson, do Liverpool, a 
ameaçarem greve. Para coibir 
desistências, a FIFA estabele-
ceu penalidades significativas: 
clubes que desistirem até 30 
dias antes da primeira partida 
enfrentarão uma multa de 250 
mil francos suíços (cerca de R$ 
1,676 milhão). Para desistên-
cias em menos de 30 dias, a 
multa sobe para 500 mil fran-
cos suíços (aproximadamente 
R$ 3,352 milhões).
O artigo 10 proíbe a partici-
pação de clubes sob a mesma 
propriedade no torneio, o que 
pode impactar conglomerados 
como o City Football Group e 
a Eagle Holding de John Tex-
tor. Na primeira edição, essa 
regra não afetará o Botafogo, 
que poderá participar caso 
vença a Libertadores, assim 
como o Manchester City, já ga-
rantido na competição.

Durante o Dala Fighting 
Championship, realizado em 
Astana, Cazaquistão, no úl-
timo sábado (2), um árbitro 
colocou em risco a seguran-
ça de um lutador. Bauarzhan 
Zhumanov ignorou a situação 
crítica do indiano Abhilash 
Raut, que foi derrotado com 
um estrangulamento e acabou 
desacordado. Se não fosse pela 
atenção do lutador adversário, 
Zhuman Zhumabekov, a situa-
ção poderia ter se agravado.
No primeiro round, Zhu-
mabekov lançou Raut ao 
solo com força, e o indiano 
não soltou o pescoço do ca-
zaque, mesmo em uma posi-
ção vulnerável. Raut rapida-
mente perdeu a consciência 
com os olhos abertos, mas o 
árbitro não percebeu e ainda 
pediu para que Zhumabekov 
continuasse a luta. Ao no-
tar que seu oponente estava 
inconsciente, Zhumabekov 
abandonou a posição e se 
afastou, permitindo que o 
juiz interrompesse a luta.
Abhilash Raut recuperou a 
consciência logo depois e con-
seguiu se levantar, cumpri-
mentando Zhumabekov após 
a derrota.

Bruno Hen-
rique, ata-
cante do Fla-
mengo, está 
sob inves-
tigação por 

suposto envolvimento em 
manipulação de apostas. Na 
manhã desta terça-feira (5), 
antes do início das ativida-
des do elenco rubro-negro, a 
Polícia Federal e o Ministé-
rio Público do Rio de Janeiro 
compareceram ao Ninho do 
Urubu. Como Bruno ainda 
estava em sua residência na 
Barra da Tijuca, os oficiais 
foram até lá e coletaram 
documentos para auxiliar 
nas investigações. Da mes-
ma forma, a Gávea, sede 
social do clube, também 
recebeu a visita da polícia.
O jogador é acusado de ter 
tentado forçar cartões no 
jogo contra o Santos, que 
ocorreu em 1º de novembro 
de 2023, pelo Campeonato 
Brasileiro. Nesse confronto, 
Bruno recebeu um cartão 
amarelo após cometer uma 
falta em Soteldo e foi expul-

so por reclamação relacio-
nada à falta nos acréscimos 
da partida.
Além de Bruno, a investi-
gação também abrange um 
grupo de apostadores não 
identificados e familiares 
do atleta. No total, mais de 
50 policiais estão cumprin-
do 12 mandados de busca 
e apreensão em cinco locais 
diferentes, sendo quatro em 
Minas Gerais (Belo Hori-
zonte, Vespasiano, Lagoa 
Santa e Ribeirão das Neves) 
e um no Rio de Janeiro.
Um relatório da Associação 
Internacional de Integrida-
de de Apostas (IBIA) indi-
cou que três casas de apos-
tas notaram um aumento 
anômalo no número de bi-
lhetes relacionados a apos-
tas na punição de Bruno. 
De acordo com os investi-
gadores, essas apostas fo-
ram feitas por pessoas pró-
ximas ao jogador, incluindo 
familiares e amigos.
Os familiares de Bruno que 
estão envolvidos na inves-
tigação incluem Wander 

Nunes Pinto Júnior (irmão), 
Ludymilla Araújo Lima 
(cunhada) e Poliana Ester 
Nunes Cardoso (prima). 
Além disso, ex-jogadores e 
atletas amadores em Belo 
Horizonte também estão 
sendo investigados pela Po-
lícia Federal.
A CNN revelou que os fa-
miliares de Bruno abriram 
contas em sites de apostas 
pouco antes do jogo, e, após 
realizar depósitos, aposta-
ram no recebimento de um 
cartão amarelo pelo atacan-
te, um padrão que se repetiu 
entre os outros investiga-
dos. Tanto Bruno quanto os 
demais envolvidos podem 
ser responsabilizados por 
crimes previstos na Lei Ge-
ral do Esporte, que proíbe 
o match-fixing, prática de 
manipulação de resultados. 
O Ministério Público do Rio 
de Janeiro destacou que essa 
conduta pode ser classifica-
da como crime contra a in-
certeza do resultado esporti-
vo, com penas que variam de 
dois a seis anos de reclusão.

Na terça-feira (5/11), o Real 
Madrid prestará uma emo-
cionante homenagem às 
vítimas das enchentes que 
devastaram Valência, na Es-
panha. O tributo ocorrerá 
durante a partida contra o 
Milan, válida pela 4ª roda-
da da fase de grupos da Liga 
dos Campeões, programada 
para as 17h. 
Antes do início do jogo, será 
realizado um minuto de 
silêncio em respeito às víti-
mas, e os jogadores usarão 
braçadeiras pretas em sinal 
de luto. A expectativa é que 
ambas as equipes entrem em 
campo vestindo camisetas 
em espanhol e italiano com 
a mensagem "Somos todos 

Valência", simbolizando a 
solidariedade entre os clu-
bes. Além disso, uma ban-
deira representativa da co-
munidade de Valência será 
hasteada no estádio como 
um tributo às pessoas afeta-
das pela tragédia.
Essa será a primeira parti-
da do Real Madrid após os 
desastres naturais, já que o 
confronto anterior contra 
o Valencia foi adiado devi-
do às enchentes. A iniciati-
va de homenagem ressalta 
a importância da união e 
do apoio em momentos 
difíceis, mostrando que, 
mesmo em meio a com-
petições, a solidariedade 
deve prevalecer.

O Brasília Basquete cele-
bra mais uma conquista 
ao ver um de seus atletas 
eleito como jogador da se-
mana no Novo Basquete 
Brasil (NBB). Desta vez, o 
ala Daniel Von Haydin foi 
destacado por suas atuações 
brilhantes nos jogos contra 
Pinheiros e Corinthians, 
ambos fora de casa. Ele se 
destacou especialmente nas 
bolas de três pontos, com 
um total de oito acertos nas 
duas partidas.
Em média, Daniel registrou 
23,5 pontos, 7,5 rebotes e 
2,5 assistências por jogo. 
Contra o Pinheiros, ele foi o 
cestinha, anotando 25 pon-
tos e alcançando um im-
pressionante aproveitamen-
to de cinco acertos em sete 
tentativas de três. No jogo 
contra o Corinthians, ele 

alcançou um duplo-duplo, 
sendo novamente o maior 
pontuador com 22 pontos, 
e também contabilizou 11 
rebotes e três assistências, 
além de três roubos de bola.
Daniel comentou sobre a 
boa fase do time, ressaltan-
do a confiança que a equi-
pe tem em seu potencial 
desde a pré-temporada. Ele 
enfatizou a importância 
de manter os pés no chão 
e a disciplina, afirmando 
que o entusiasmo deve ser 
compartilhado com a tor-
cida enquanto a equipe se 
concentra em seus objeti-
vos. Nesta temporada, ele 
mantém uma média de 
16,3 pontos, 6,7 rebotes e 
duas assistências, desta-
cando-se como seu melhor 
desempenho em sete anos 
na competição.

Na manhã da terça-feira 
(5), o Corinthians anun-
ciou a ampliação do con-
trato de patrocínio com a 
EZZE Seguros por mais 
uma temporada. O novo 
acordo manterá a marca 
da empresa nas costas da 
camisa da equipe profis-
sional e incluirá também 
o time sub-20 masculino 
e a parte superior do uni-
forme do time feminino.
Além disso, o contrato 
contempla bonificações 
ligadas ao desempenho 
esportivo do clube em 
2025 e a realização de um 
campeonato para corre-
tores de seguro nas insta-
lações do Corinthians. 
Vinicius Manfredi, Su-
perintendente de Mar-
keting do Corinthians, 

destacou a importância 
da EZZE como patroci-
nador. "É muito relevan-
te contar com um pa-
trocinador do porte da 
EZZE, que já antecipou e 
ampliou seu investimen-
to no clube, expandindo 
sua participação para o 
futebol feminino e para o 
sub-20 masculino", afir-
mou Manfredi.
O acordo original entre 
o Corinthians e a EZZE 
Seguros foi firmado em 
2023, na gestão do ex-
-presidente Duílio Mon-
teiro Alves, e renderá R$ 
11 milhões aos cofres do 
clube até dezembro de 
2024. Contudo, os valo-
res referentes à amplia-
ção do contrato ainda 
não foram divulgados.

A derrota do Palmeiras para 
o Corinthians no clássico da 
segunda-feira (4/11) pode 
aproximar o Botafogo do 
título do Campeonato Bra-
sileiro de 2024. Com esse 
resultado, as chances de o 
Verdão conquistar o cam-
peonato diminuíram sig-
nificativamente, enquanto 
o Glorioso pode aumentar 
ainda mais sua vantagem se 
vencer o Vasco nesta terça-
-feira (5/11).
Após a derrota do time co-
mandado por Abel Ferreira, 
as probabilidades de o Bo-
tafogo se sagrar campeão 

aumentaram para 73,3%, de 
acordo com o Departamen-
to de Matemática da UFMG. 
Por outro lado, as chances do 
Palmeiras caíram para ape-
nas 17,6%.
A vitória do Corinthians 
foi crucial, pois tirou o time 
de uma situação de risco de 
rebaixamento, reduzindo a 
probabilidade de queda para 
a Série B para apenas 6,9% 
após o triunfo.
No entanto, a situação é crí-
tica para o Atlético-GO, que 
tem 99,95% de chance de 
ser rebaixado, seguido pelo 
Cuiabá, com 98,2% de pro-

babilidade de queda. As de-
mais equipes ainda lutam 
para se manter na Série A, o 
que torna o triunfo do Corin-
thians ainda mais relevante.
Briga pelo título
O Botafogo enfrentará o 
Vasco em um clássico ca-
rioca válido pela 32ª rodada 
do Brasileirão às 21h30 des-
ta terça-feira. Uma vitória 
sobre o Cruzmaltino pode 
aumentar significativamen-
te as chances de título do 
Glorioso, colocando o Pal-
meiras em uma situação 
complicada na disputa pelo 
Campeonato Brasileiro.

Ala do Brasília 
Basquete é escolhido 

como jogador da 
semana no NBB

Corinthians fecha 
novo acordo de 

patrocínio para 2025

Jogador teria forçado cartão amarelo em jogo do Campeonato Brasileiro de 2023

A derrota do Palmeiras para o Corinthians por 2 x 0 facilitou a situação do Botafogo na luta pelo título brasileiro
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